
製高效空氣淨化器
城大盼2年內應市
香港文匯報訊（記者　劉思諾）不少市民近年開始關注室

內空氣質素，有見及此，香港城市大學系統工程及工程管理
學系講師許冠山針對甲醛、甲苯等有害揮發性有機化合物，
研發出以「臭氧催化氧化」的空氣淨化技術，把污染物分解
成水和二氧化碳。新技術空氣淨化程度可達92%，濾芯可使
用5年，效能較現時市面的空氣清新機高，耗能亦較少。

許冠山表示，研究團隊2008年開始㠥手研究「臭氧催化氧化」
技術，以進行空氣淨化，至今取得共480萬元資助。根據美國
學者2005年研究指，當地市面上的空氣淨化器淨化程度只有
62%，主要使用「吸附」和「光催化氧化」技術淨化空氣。

他進一步解釋指，「吸附」技術使用吸附劑，如活性碳作
為濾芯，把污染物儲留在吸附劑上，不再在室內漂浮，「不
過這技術不能完全去除所有污染物，當吸附劑吸飽和後，污
染物會重新釋放進環境中」。至於另一技術「光催化」，因為要
使用紫外光燈，成本非常高，而且使用時間愈長，效能便會
慢慢減低。

可分解污物 再變為無害
許冠山研究團隊運用「臭氧催化氧化」技術，把揮發性有

機化合物分解為水和二氧化碳。他指現時技術只是「吸住」
污染物；新技術則可把污染物分解，再變為無害。團隊又研
發出以新物料「石墨烯」製造濾芯，並塗加上氧化金屬作催
化劑，製成「多孔金屬海綿」。正因「海綿」孔徑較大，不但
可吸到體積較大的污染物，而且可大幅提升吸附速度。而現
時活性碳濾芯壽命只有3年，「海綿」起碼可使用5年。

成本與效能勝市面產品
研究人員最終以成本900元成功製造一部在辦公室使用的小

型、可攜式新型空氣淨化器原型；市面上淨化器價錢約1,200
元。他表示，透過新淨化器，可消除空氣92%揮發性有機化合
物。「臭氧催化氧化」技術把65%有害物分解為水和二氧化
碳，其餘由濾芯吸附去除，效能較一般市面上淨化器高。該
技術正於美國申請專利。團隊目標為研發出淨化99%污染物的
淨化器，現正與不同公司討論合作事宜，期望2年至3年內可把
淨化器推出市面。

男拔月底招生 面試最忌扮㝚
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台高教展入場人次增三成

助維持運作覓出路 未達「2班26人」可交發展方案
中學可避殺校劫
只收1生獲1班資助

香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）

繼香港中文大學有內地生罵香港人
是「港狗」引發風波後，網上近日
又流傳一張「中大內地生陳嘉平」
辱罵港人和日本人圖片，引起網民
指責謾罵，紛紛留言表示要「踢他
出校」。中大發言人表示，校方查證
後發現校內並無此人，事件子虛烏
有，純粹惡作劇。

市民函中大 要求作懲處
網上近日流傳一張facebook截圖，

顯示一位自稱就讀中大、名為「陳
嘉平」的網民，於個人頁面寫上

「香港人去死」、「殺死日本人」等
說話，引起網民不滿。不少網民於
討論區上要求陳嘉平「滾回家鄉太
原」，並作出人身攻擊，把憤怒情緒
轉移至中大。有市民去信中大，要
求校方作出懲處，並表示擔心該校
日籍教師安全。

校方調查後 揭並無此人
不過中大發言人表示，校方經調

查後，發現校內並無此人，事件子
虛烏有，純粹惡作劇，故不便評
論。香港教育政策關注社主席張民
炳表示，內地學生普遍用功及視野
較闊，可為港生帶來正面效應，雖
然偶爾個別內地生言論有不恰當之
處，但這是年輕人成長中必然存在
的沙石，希望社會可以包容，而非
動輒要求校方開除學籍、趕盡殺
絕。他又提醒在港求學的內地生，
如果在情緒或生活上有不滿，可找
大學輔導員或朋友傾訴，以免過於
壓抑，最終爆發時失言。
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明年升中人數將大減5,400人，有團體早前稱，達80
所中學陷入「殺校」危機。教育局昨日重申，升

中人數下降為暫時問題，2017年後便會回升，因此把開
班準則由「3班51人」減至「2班26人」，以保住收生有
困難的學校，渡過未來幾年人口下降難關。

新開班準則 5校或不符
教育局發言人又指，據過往3年升中統一派位家長選

校資料，估計在新開班準則下，明年或仍有5所中學未
達標陷入「被殺」危機，當局將再為它們解困。局方要
求它們提交能達到均衡多元教育的「發展方案」，如獲
通過，學校除了可繼續運作外，翌年也能參加升中派位

機制，選校資料「核准開班數」也會顯示為3班，避免
「收生不足」標籤效應，影響未來收生。

倘若中學「發展方案」不獲通過，即使只收到1名學
生，該年也會獲得「1班」完整資助，繼續運作覓出
路，翌年也可繼續參與升中派位，讓家長選擇，但核准
開班數會顯示為1班。教育局發言人補充，如有收生特
別少的極端情況，局方也會與學校作專業溝通，並鼓勵
與其他學校協作或合併。

減收生一刀切 心儀校更難入
學界近日醞釀未來3年每班派位人數按「3+2+1」逐

年減少的方案，以分流學生，紓緩學生減少帶來的衝

擊。教育局發言人昨日強調，不會排除該建議，但考慮
到自2008年起縮減派位人數、自願減班等措施，多所受
家長歡迎的中學，每校已減少收生近60人，擔心若再一
刀切，讓沒有收生困難的學校也減少派位人數，變相會
降低學生升讀心儀學校機會，或引起家長不滿。局方將
繼續與不同持份者溝通研究，並將於11月底公布會否推
行。至於超額教師問題，發言人稱，暫未能估計人數，
但正積極研究提早退休計劃應對，並將於2013/14學年
公布。

教評會認同 稱措施有效
教評會主席鄒秉恩認同新措施有一定效用，但直言非

長遠之計，特別是到2016/17年升中人數「谷底」，學校
收不到學生情況更難免。

他認為，當局可研究派位人數「可加可減」機制，以
及容許一條龍學校可以申請豁免減人，以配合家長期
望。

張民炳籲平衡升學期望
教育政策關注社主席張民炳同樣贊同新措施能保住學

校，但稱縮班及超額教師問題仍未解決，需要想辦法。
而在減少派位人數之餘，也應平衡家長升學期望。

有個故事是這樣的，一個
人與世隔絕數十年，他被發
現時已失去語言能力。語言
產生於人類社會，只有在社

會中，語言才能存活。當人脫離社會，不需要與人溝
通，語言自然「停產」了。

遇社會變革 新詞均湧現
社會就是我們的語言工廠，永不倒閉地運作㠥。每

一次社會變革，都會湧現大批新詞語。抗戰時期的
「日本鬼子」、「地道戰」；文革時期的「紅衛兵」；
改革開放後「小康社會」等。不同時代造就了不同詞
彙，語言才得以豐富和完善。

現今網路時代，語言傳播更快速、更廣泛，甚至一
些詞明明是某一個意思，卻變成了另一個意思，故此
我們應把學習新詞語放在日程表上，加快步伐趕潮
流，不然恐怕要「與世隔絕」了。

今天先跟大家分享一個新詞「粉領」。

相信大家對「白領」、「藍領」這個稱呼一點都不
陌生，現在又多了一個稱呼「粉領」！在香港，大家
喜歡把在公司上班的女士叫OL（Office Lady），在內
地雖不這樣稱呼，但「粉領」一詞意思卻相當接近。
有時甚至可總括為一個族群叫「粉領族」。

OL如「粉領」生活情調高
該族群大多為女性，職業涵蓋秘書、資料輸入員、

銷售員、教師等。在某些大城市，有很多在家工作的
女性，多從事自由撰稿、設計、產品行銷、媒體等，
是「食腦一族」。無論是指以上哪一類人，「粉領」
一詞對於女性職業增潤了更多褒義。她們精神狀態輕

鬆，生活環境優裕，生活情調時尚，更顯新時代對女
性的尊重及愛戴。

富創意職業 專稱「灰領」
除此以外，「灰領」一詞專指富創新力的人士，如

動漫設計員、IT程式師、首飾設計員、廣告設計員、
工藝美術設計等20多個行業。隨㠥新興職業不斷湧
現，說不定有天還會不斷出現「紫領」、「紅領」，到
時祖國大家庭可就出現百「領」齊放的景象了！
香港專業進修學校

語言傳意學部講師烏蘭

（標題和小題為編者所加）

新時代新詞語 先談談「粉領」
言必有「中」

香港文匯報訊（記者　劉思諾）直資名校拔萃男
書院本月27日起接受報名，校長鄭基恩提醒，面試
時切忌造作。曾有學生揚言平日最愛看《大英百科
全書》，以及細閱生物學研究報告，雖成功突顯

「尖子」一面，但因「太扮㝚」而落選。他呼籲家
長不要替孩子報讀面試班，校方會識別背誦答案的
申請人，真情流露最重要。　

收生簡介會 料吸3,000人
男拔本月27日舉行2場中一收生簡介會，預計有

3,000人出席，報名截止日期為11月27日。明年該校
將招新生240名，當中只有約80個學位向外招生，其
餘均預留給小學部。新學年中英數3核心科會進一
步實行「小班教學」，全級6班分為10組，並按學生
程度因材施教。

對於申請者將要接受面試考驗，鄭基恩及副校長
曹家偉昨日分享了一些面試實例作為「貼士」。除
了上述《大英百科全書》故事外，曹家偉亦曾在面
試中問應試同學對男拔的感覺，誰知對方竟答︰

「阿Sir，你都幾肥！」曹家偉讚賞學生觀察力不
錯，他雖忘了最終有否取錄該學生，但突出、敢言
的答案，令他留下深刻印象，覺得這小男生與眾不
同。

鄭基恩又透露，今年共有25名中六學生退學，當
中大部分均轉攻英國普通教育證書（GCE），因其
程度較淺，且在外國認受性更高。另有3名學生開
學後因已獲澳洲大學取錄，故退學離校。

中文科稍遜 擬加強訓練
據了解，男拔首屆文憑試考生中文科「滑鐵

盧」，約20名考生中文未達最低3級標準，若連同入
讀外國大學學生一併計算，整體入大學率僅約七
成。

鄭基恩承認學生中文能力稍遜，故會推出強化措
施，包括11月推出自編校本教材；聖誕節假期重點
補課；安排學生與友校協恩中學合辦模擬口試訓
練。另學校會舉辦工作坊，邀請文憑試閱卷老師分
享心得。

IB需求續增 盼增加收生
除了新高中課程外，男拔設有國際文憑（IB）課

程。鄭基恩表示，今年已是第四年舉辦國際文憑課
程，首年僅33人入讀，今年已有63名學生。他稱現
時學生人數已達上限，而IB需求不斷增加，故校方
考慮向教育局提出增加收生要求。

香港文匯報訊（記者 馮晉研、歐陽文倩）教育局日前宣布，中學開班準則大幅放寬至「2班26

人」，以協助收生有困難的中學，渡過未來數年升中人數下降的難關。局方昨日進一步透露，據

過往3年升中派位資料，明年或有約5間中學仍未達「2班26人」新標準，但局方容許其提交發展

方案，如獲接納便能免除「殺校」危機。即使在極端情況下，學校只能取錄1人，且發展方案不

獲通過，學校該年仍可獲得「1班」完整資助，暫維持運作覓求出路，措施極寬鬆。教育局又

稱，正詳細考慮減少每班派位人數做法，但擔心一刀切進行，會影響學生升讀心儀校機會，預期

11月底會完成研究，並公布是否採用。

香港文匯報訊（記者　劉景熙）學界
普遍預期，明年非聯招（Non-JUPAS）
學生將佔去部分四年制大學學額，再加
上重讀考生角逐學額，第二屆文憑考生
升讀8大資助院校的競爭將更激烈。由
昨日起一連三天舉行的「台灣高等教育
展2012」，吸引大批師生到場。不少中
六生坦言，擔心明年升學情況更嚴峻，
故要提早準備，或到台灣升學，一圓大
學夢。教育展發言人預計，今年入場人
次逾4,000，較去年增加三成。

60台校參展 較去年倍增
該教育展共有60所台灣高校來港參展，較去年多

一倍。至於本港105間中學，將與46所台灣院校簽署
合作協議。根據協議，中學校長可推薦成績或課外
活動優秀的學生到結盟大學，對方將按個別情況作
特別考慮。

中六生：憂今年升大更競烈
多所簽約的中學昨日安排學生組團到場參觀，保

良局胡忠中學中六生林同學及梁同學表示，剛剛出
席學校升學講座，獲告知今年升學競爭較去年更激
烈，因副學士和重讀生都跟他們爭奪四年制學位。

他們坦言十分擔心，故在老師鼓勵下到場搜集資
訊。他們表示，台灣學系選擇多，而且學習氣氛較
輕鬆，是香港以外的理想升學點。

指台學費平可優先考慮
何同學、石同學及李同學指，第二屆文憑試考生

面對不少難題，例如8大取錄文憑試學生均只有一
年數據，難以評估入讀心儀學系所需分數，不免影
響部署。她們指，一旦未能升讀本地資助學位，都
會優先考慮台灣，「本地自資學位一年學費要6萬
至8萬港元，但台灣卻只需1萬多港元，便宜很多」。

台山商會中學中六生文同學期望投身設計行業，
首選是理大時裝設計，但她對此信心不大，「今屆
很多師兄姐表示考試很容易，那下年評分標準豈不
是會提高？」她向美術老師打聽，知道台灣設計科
口碑不錯，昨日到場四處收集有開辦該科的學校資
料。

到場簽署合作協議的曾璧山中學校長劉振鴻表
示，近年愈來愈多學生對前往台灣升學感興趣，不
少家長亦有到學校查詢，「早年有部分學生赴台灣
讀書，回來時透過口耳相傳，在同學間形成口碑，
而且學費便宜，亦是誘因之一」。
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劉景熙 攝

■校長劉振鴻

表示，台灣學

費便宜是誘因

之一。

劉景熙 攝

文同學擔

心明年考評

局提高評分

標準。

劉景熙 攝

▲

▲
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